


- Николай Иванович, по убеждению 
многих, если не большинства, июль и 
август в вузах – пора затишья. Рабо-
тают, мол, только приёмные комиссии, 
а остальные – в отпуске, на дачах, на 
югах. Вот и я, признаться, не ожидал 
сегодня застать вас в вашем кабинете 
и потому, честное слово, вдвойне рад 
нашей встрече. Или вы заскочили в 
кабинет по каким-либо неотложным 
делам?

- Действительно, стороннему на-
блюдателю кажется, что сейчас в 
вузах – тишина и покой. Но в вузе, 
как на непрерывном производстве 
- учебная, научная и иные виды 
деятельности не прекращаются ни 
на один день. Только что состоялся 
выпуск специалистов, бакалавров и 
магистров дневной формы обучения. 
Студенты младших вузов проходят 
учебные практики, старших – на-
ходятся на производственных прак-
тиках в условиях производства. Не 

останавливается жизнь в научных 
лабораториях и на фермах, опытных 
стационарах и делянках. На прошлой 
неделе состоялся комиссионный 
приём результатов опытов наших 
молодых учёных и аспирантов. И вы 
знаете, результаты порадовали. Пол-
ным ходом идёт подготовка к новому 
учебному году. Ну и, наконец, вы, 
наверное, обратили внимание на то, 
какое оживление царит около кабине-
тов приёмной комиссии? И это тоже 
один из важнейших этапов учебной 
деятельности. 

Сам учебный процесс выстроен 
таким образом, что студенту «рассла-
бляться» некогда, разве что на время 
каникул. А вся инфраструктура вуза 
– учебная, научная, производствен-
ная, хозяйственная - представляет 
сложный механизм непрерывного 
действия. 

- Если можно, чуть подробнее оста-
новимся на выпускниках этого года. 

Вы назвали среди них и специалистов, 
и бакалавров, и магистров. Как мне 
известно, переход на двухуровневую 
систему высшего образования начался 
только в прошлом году? Насколько 
подтвердились, а может быть, отпали 
тревоги и сомнения образовательного 
сообщества в необходимости и свое-
временности такого перехода?

- Начнём с первой части вашего 
вопроса. Вы правы, если ведёте речь 
о переходе на федеральные госу-
дарственные образовательные стан-
дарты высшего профессионального 
образования. Действительно, почти 
все те молодые люди, которые стали 
нашими студентами в прошлом году, 
обучаются по программам бакалав-
риата, а стать магистрами смогут в 
лучшем случае только через пять лет, 
т.е. в 2017 году. Но наш вуз готовит 
бакалавров с 1996 года, а первый вы-
пуск магистров состоялся в 2000 году. 
В 2007 году на базе нашего универси-

тета проводилось выездное заседание 
учебно-методического объединения 
по агроинженерным специальностям. 
Так что на сегодняшний день наши 
образовательные программы бакалав-
риата и магистратуры аккредитованы 
практически по всем укрупнённым 
группам специальностей. 

В текущем учебном году мы вы-
пустили почти 900 молодых спе-
циалистов только по дневной форме 
обучения. Но выпуск этого года был 
не совсем обычным – мы подготовили 
и выпустили из стен агроуниверситета 
сразу семьдесят магистров! Выпуск-
ники магистратуры пяти факульте-
тов – агроинженерного; агрономии, 
агрохимии и экологии; ветеринарной 
медицины и технологии животно-
водства; экономики и менеджмента; 
землеустройства и кадастров к тор-
жественному вручению дипломов 
облачились в мантии магистров. 
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Новые  
назначения

Губернатор Алексей Гордеев 
подписал указ о назначении 
Алексея Беспрозванных на долж-
ность заместителя председателя 
правительства Воронежской 
области – руководителя департа-
мента промышленности и транс-
порта Воронежской области. Как 
сообщает Управление по взаимо-
действию со СМИ и администра-
тивной работе облправитель-
ства, Алексей Беспрозванных 
назначен на срок полномочий 
губернатора Алексея Гордеева 
и приступит к работе 6 августа 
нынешнего года.

* * *
Приказом Генерального про-

курора РФ на должность про-
курора Павловского района 
назначен старший советник 
юстиции Игорь Зубков, кото-
рый одновременно освобождён 
от ранее занимаемой должности 
прокурора Панинского района. 
Напомним, что предыдущий 
прокурор Павловского района, 
Алексей Киреев, в мае нынеш-
него года назначен на долж-
ность заместителя прокурора 
Ростовской области.

Активность инженерной мысли
Воронежская область вошла в пятёрку российских регионов 

с наиболее изобретательным населением. Согласно исследо-
ваниям аналитиков Slon.ru на основе данных Росстата в 2011 
году на 10 тысяч жителей в регионе приходилось около трёх 
патентных заявок на изобретения. А самые творческие люди 
живут в Москве и Ивановской области, где на аналогичное 
количество жителей приходилось примерно по семь таких 
заявок, а также в Санкт-Петербурге и Томской области - по 
четыре заявки.

Госзаказ на контроле
Нововоронеж является образцовым городом по проведению 

муниципальных торгов. Об этом сообщил вчера журналистам 
руководитель Управления Федеральной антимонопольной 
службы (УФАС) по Воронежской области Владимир Рохми-
стров. Он подчеркнул, что «там создана профессиональная 
команда по их проведению». Однако в целом в Воронежской 
области ситуация с торгами далека от идеальной. Около 300 
заказчиков планируется привлечь к ответственности за вне-
сение в условия конкурсов требований, не соответствующих 
существующим регламентам и стандартам. 

Приз симпатий «Рудгормашу»
Второй год подряд обладателем приза зрительских сим-

патий конкурса «КОМПАС-3D» становится воронежский 
завод «Рудгормаш». Его «Станок буровой СБШ-190/260-60» 
победил в независимом народном голосовании. В онлайн-
выборах лучшей 3D-модели участвовали 800 человек, 111 
из них отдали свои голоса грандиозному буровому станку 
наших земляков, разработанному в СКБ ООО «УГМК-
Рудгормаш-Воронеж» для Соколовско-Сарбайского ГОКа. 
Итоги интернет-голосования совпали с оценками профессио-
нального жюри: буровой станок завоевал «бронзу» в категории 
проектов-тяжеловесов. 

О родниках народных
На днях свою малую родину — село Хохол – вновь по-

сетил Заслуженный деятель искусств России кинорежиссер 
Bасилий Панин. Он планирует организовать на родной земле 
съемки хронико-документального фильма. Рабочее название 
картины — «Родники хохольские». Фильм - о вечных духов-
ных ценностях, спасающих от бед, о трудолюбии и широте 
души сельского человека. Режиссёр покажет местные обряды, 
расскажет об исконных традициях. В этом он надеется на по-
мощь сотрудников музея «Мастера» и народного песенного 
коллектива «Хохольские родники».

Проверку провёл «Мигрант»
В рамках оперативно-профилактических мероприятий 

«Мигрант»  сотрудниками Центра по противодействию экс-
тремизму ГУ МВД России по Воронежской области совместно 
с отрядом особого назначения и Управлением Федеральной 
миграционной службы была проверена одна из строительных 
фирм. На её стройплощадке по улице Грамши возводятся во-
семь многоэтажных домов. Здесь было выявлено 49 граждан 
Республики Узбекистан, работавших без соответствующих 
разрешений. На них составлены административные протоко-
лы, иностранцы проверены на причастность к деятельности 
экстремистских организаций и поставлены на различные 
виды учета, сообщает пресс-служба ГУ МВД России по Во-
ронежской области.
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Сообщения подготовили 
Дмитрий ДениСенкО, Светлана ШАМАкинА.
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Валюта
(Центральный 
банк российской 
Федерации)
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По сведениям Воронежского гидрометеоцен-
тра, сегодня днем по области переменная 
облачность, местами небольшие или уме-
ренные дожди, грозы; ветер юго-западный, 
умеренный, при грозе местами порывистый, 
сильный; температура +21…+26.

20 июля по области – переменная облачность, 
местами небольшие или умеренные дожди, 
грозы; ветер юго-западный, умеренный, 
местами порывистый, сильный; температура 
ночью +11…+16, днём +25…+30.

21 июля по области – переменная облачность, 
ночью местами небольшие дожди, днём – не-
большие и умеренные дожди, грозы; ветер 
западный, умеренный, при грозе местами 
порывистый, сильный; температура ночью 
+12…+17, днём +24…+29.
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39.802
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«КОммуна» В интернете
http://www.communa.ru
Вчера 2104 ∇383 За текущий месяц 31922

TwiTTer http://www.twitter.com/KommunaNews
facebooK http://www.facebook.com/Kommuna
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Соревновались  
на лодках и гидроциклах

анна ЗЫБЦеВа

На этих соревнованиях 
традиционно совершенству-
ется профессионализм ин-
спекторов, а также выявляют-
ся наиболее подготовленные к 
несению службы. 

Приветствовал участни-
ков руководитель Управле-
ния физической культуры и 
спорта Воронежской области 
Владимир Кадурин: 

- Со следующего года со-

ревнования войдут в единый 
календарный план спортив-
ных мероприятий и станут 
регулярными. 

Программа же нынешних 
состязаний была насыщенной. 
Инспектора демонстрировали 
знание теории, мастерство в 
управлении моторной лодкой 
в скоростной гонке и в манев-
рировании на гидроциклах. 
Состязания  будут проходить 
на территории спорткомплек-
са «Буревестник» до 21 июля. 
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В минувшую среду в Воронеже на акватории водохра-
нилища стартовали VI региональные водно-моторные 
соревнования среди государственных инспекторов 
по маломерным судам МЧС России. В них участвова-
ли семнадцать команд из разных регионов России 
общей численностью около 150 человек. 

Достойный ответ  
на запросы будущего
Воронежскому государственному аграрному университету – 100 лет  

 В старейшем вузе Центрального Черноземья, посвящая юношей и девушек в первокурсники, 
рекомендуют им активно изучать иностранные языки и оформить загранпаспорт

В вузах Воронежской области, 
как и всей России, горячая 
приёмная кампания. Активно 
проходит она и в Воронежском 
государственном аграрном уни-
верситете. Причём на 17 июля 
сюда было подано на 812 заявле-
ний больше, чем по состоянию на  
25 июля прошлого года. Что это 
– наметившаяся положительная 
динамика в демографической 
ситуации? Уважение к деяниям 
императора Петра I, чьё имя 
носит теперь аграрный универ-
ситет? или растущее желание 
нашей молодёжи получить не 
только достойное образование, 
но и иметь в будущем достойную 
работу и чёткие перспективы 
служебного роста? Об этом и 
многом другом заместитель 
главного редактора «коммуны» 
Алексей СОлОВьёВ беседует с 
проректором по учебной работе 
Воронежского государственного 
аграрного университета имени 
императора Петра I, кандидатом 
экономических наук доцентом 
николаем БУХТОЯРОВЫМ.

Дмитрий Коровин из Семилук, Кристина Масютина из Воронежа, Алексей Чернышёв  
из Хохольского района со своими будущими профессиями уже чётко определились и намерены 
получить их в Воронежском государственном агроуниверситете.
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Фото Ивана ненаШева

ООО «Битюгов берег» - 
хозяйство совсем молодое, 
но в профессионализме его 
руководителей в районе никто 
не сомневается. Генеральный 
директор - Малхаз Авалиани 
проявил себя в восстановле-
нии старых и организации 
новых предприятий на во-
ронежской земле, в том числе 
животноводческих. Управ-
ляющий Павел Жигаренко 
– тоже успешный профессио-
нал, имеет опыт руководства 
одним из хозяйств Эртиль-
ского района. 

…Павел Александрович по-
казывает на бескрайние луга с 
сочной травой. Эти земли не 
пригодны к пахоте, но прекрас-
но подходят и для пастьбы, и 
для заготовки сена.  Когда-то 
были здесь и хозяйство, и 
ферма, но сегодня всё нужно 
начинать не просто заново, а 
с нуля.

В ближайшее время здесь 
будет обустроена база для 
содержания коров, выстроена 
специальная система загонов 
и навесов. Будет приведена в 
порядок и территория. Её засе-
ют травами и ценными много-
летними злаковыми, которые 
используются на культурных 
пастбищах и не поддаются 
вытаптыванию животными: 
райграс, клевер, костёр, мят-
лик луговой и другими. Окуль-
туривание пастбищ к тому же 
значительно снизит опасность 
возгорания сухой травы, кото-
рой к середине лета на диких 
лугах скапливается огромное 
количество. 

- Многое из необходимого 
технологического цикла при-
ходится осваивать, что называ-
ется, на ходу, - говорит Павел 
Жигаренко. – У нас задача 
двоякая: для областной про-
граммы растить скот, и в своём 
хозяйстве развивать молочное 
и мясное направление. Сфор-
мируем поголовье, выстроим 

помещения и открытые пло-
щадки для разведения, содер-
жания и откорма животных... 
И непременно – цивилизован-
но. Ведь если что-то делать, то 
только - хорошо! 

В ООО «Битюгов берег» 
уже прибыли 250 тёлочек 
симментальской породы, 
столько же ещё поступят до 
конца июля для скрещивания 
с бычками абердин-ангусской 
породы. Бычки закуплены 
тоже недавно, и все 15 голов 
пока находятся на карантине. 

Кроме того, сейчас ведутся 
переговоры о поставке осе-
нью из-за границы ещё около 
2,5 тысячи нетелей. Позднее, 
при стельности 3-5 месяцев, 
их станут реализовывать за-
нятым в областной програм-
ме крестьянско-фермерским 
хозяйствам. И параллельно 
- наращивать своё поголовье. 
Так что в скорой перспективе 
численность стада вырастет 
до пяти-восьми тысяч голов, 
что сулит высокий уровень 
производства, в том числе и 
собственного. 

З д е с ь  к р е с т ь я н с к о -
фермерские хозяйства об-
ласти будут закупать коров 
для развития у себя мясного 
скотоводства. По сути это - 
ключевое звено областной 
программы, и ответственность 
– соответствующая. В мясном 
скотоводстве телёнок с коро-
вой остаётся на полгода. 

Проект предполагает за-
крепление в хозяйстве хо-
роших кадров, владеющих 
необходимыми знаниями по 
технологии процесса. Это 
очень важно и для произ-
водства, и для социального 
развития села.
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В излучинах  
живописного Битюга
Будни апК | Участие в областной программе по развитию мясного скотоводства 
позволит более эффективно использовать потенциал Эртильского района

Управляющий  
ООО «Битюгов берег» 
Павел Жигаренко.

Созданное несколько месяцев назад ООО «Битюгов 
берег» Эртильского района стало одним из базовых 
хозяйств для реализации проекта правительства Во-
ронежской области по развитию мясного скотоводства 
крестьянско-фермерскими хозяйствами.

Экономика | В настоящее время в эксплуата-
ции находится восемь региональных самолётов 
Ан-148 с маркой ВАСО. География их полётов пре-
вышает тридцать направлений, среди которых, 
кроме внутрироссийских, более десятка пунктов 
назначений в европе и СнГ. С авиакомпаниями 
«Россия» и «Полёт» у ВАСО заключены договоры 
на послепродажное обслуживание воздушной 
техники.

Ан-148 –  
на гарантийное 
обслуживание

александр КОрОБанОВ

При выполнении работ по 
определению причин вынуж-
денной посадки 8 июля 2012 
года самолёта Ан-148, при-
надлежащего АК «Полёт», с 
подозрением на нештатную 
работу топливной системы, 
видимые отклонения от тре-
бований конструкторско-
эксплуатационной докумен-
тации не выявлены. 

Специалистами ВАСО 
проведён комплекс работ 
по обеспечению общей гер-
метичности кессон-баков 
самолёта. Дополнительно 
в рамках мероприятий по 
совершенствованию систе-
мы послепродажного об-
служивания самолётов вы-
полняются мероприятия по 
мониторингу работоспособ-
ности всех систем данного 
воздушного судна. 

Руководство ВАСО рас-
сматривает возможность 

распространения подобного 
опыта и в авиакомпании 
«Полёт». Аналогичный под-
ход к эксплуатации Ан-148 
в АК «Россия» позволил 
довести налёт каждого из 
шести самолётов до 300-350 
часов в месяц. 

При этом их суммарный 
налёт с начала эксплуата-
ции превышает 25 тысяч 
часов. Этот показатель яв-
ляется одним из лучших 
для самолётов региональ-
ного класса и в том числе 
для воздушных судов по-
добного типа крупнейших 
мировых производителей 
авиатехники.

В ближайшее время со-
стоится передача очередного 
серийного Ан-148 авиа-
компании «Ангара». В на-
стоящее время в сборочном 
цехе ВАСО в разной стадии 
сборки находятся ещё пять 
самолётов Ан-148.
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Техосмотр для добросовестных
Совет Федерации внёс изменения в закон о техосмотре, 

упрощающие его прохождение. В частности, добросовестные 
автолюбители теперь будут освобождены от необходимости 
проведения дублирующей проверки состояния своей маши-
ны. Владельцам автомобилей, которые регулярно проходят 
техническое обслуживание в аккредитованных автосервисах, 
достаточно будет иметь диагностическую карту техосмотра, 
сообщает РИА «Новости».

Сирия лишилась министра
Несколько министров и других высокопоставленных лиц 

сирийского правительства получили ранения в результате 
взрыва, прогремевшего рядом со зданием Службы нацио-
нальной безопасности страны в Дамаске. Террорист-смертник 
подогнал к зданию заминированный автомобиль, когда здесь 
проходило совместное совещание руководства службы безопас-
ности и министров сирийского правительства. По сообщению 
РИА «Новости», в результате теракта погиб министр обороны 
Сирии Дауд Раджха и его заместитель.

Самострой 
взяли  
под контроль
Светлана ВиКтОрОВа

В первом полугодии 2012 
года активизировалась работа по 
устранению и предотвращению 
фактов самовольного строитель-
ства. Об этом на оперативном 
совещании у губернатора Алек-
сея Гордеева сообщила замести-
тель руководителя областного 
департамента архитектуры и 
строительной политики Марина 
Ракова. Реализуются решения 
судов о сносе ряда объектов. 
В частности, демонтирована 
самовольная пристройка к кафе 
«Домино», что на проспекте Ре-
волюции, ведётся снос жилого 
дома по улице В.Фигнер, 1, в 
Воронеже. Для принудительного 
исполнения решения суда о сно-
се самовольно возведенного жи-
лого дома по ул. 25 Октября, 25, 
исполнительный лист направлен 
в Центральный районный отдел 
судебных приставов Воронежа. 

Тем не менее в Воронеже 
появляются самовольные по-
стройки. На сегодняшний день 
на контроле комиссии остают-
ся 14 объектов самовольного 
строительства. 

Прогноз неблагоприятных дней и часов на период с 19 по 25 июля:
19, четверг (пик с 08 до 10 часов)
20, пятница (пик с 11 до 13 часов)
24, вторник (пик с 15 до 18 часов)

25, среда (пик с 19 до 21 часа)
татьяна дуБКОВа, Центр инструментальных наблюдений  

за окружающей средой и геофизических прогнозов.
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Письма с Урала
Валерий КАЗАНОВ

Продолжение темы.
Начало в №№ 97, 102.

В шахту нас не сразу пустили. 
Сначала директор Учалин-

ского подземного рудника Сер-
гей Баранов провёл небольшой 
исторический экскурс, рас-
сказал о дне сегодняшнем. От-
метил, что в качестве основной 
технологии отработки запасов 
подземным способом принята 
камерная система отработки с 
последующей закладкой выра-
ботанного пространства твер-
деющей закладкой. При этом 
никаких негативных послед-
ствий на земную поверхность 
не производится. Вскрытие 
месторождения осуществлено 
тремя стволами и наклонным 
съездом, по которому ведёт-
ся доставка оборудования и 
техники. Производительность 
подземного рудника составляет 
1,860 млн. тонн руды в год. За 
первое полугодие 2012 года при 
плане 925 тысяч тонн горняки 
выдали на-гора 1млн.34 тысячи 
тонн руды. Основные компо-
ненты – медь, цинк и сера. 

Затем  слушали инструктаж, 
из которого поняли: панико-
вать нельзя, бегать тоже, ну и 
остерегаться  машин. Словом, 
как в обычной земной жизни. 
Лишь после этого нас привели 
в раздевалку, где поджидала 
спецэкипировка. Она летняя, 
но особо ничем не отличается 
от зимней. Ведь там, под зем-
лёй, температура всё время 
примерно одна и та же  - плюс 
10 - 14 градусов. Спецодежда 
шахтёра состоит из тёплого 
белья и костюма. На брюках 
- светоотражающие полосы. 
Это чтобы в темноте подземки 
человек был виден издали. 
Вместе с резиновыми сапога-
ми  выдали носки и портянки. 
Пришлось вспомнить армей-
скую школу. Обязательные 
атрибуты - каска, шахтёрский 
фонарь, «самоспасатель». Наш 
сопровождающий технический 
директор ОАО «Учалинский 
ГОК» Ильяс Ахмедьянов про-
водит инструктаж, как им поль-
зоваться. В случае аварийной 
ситуации прибор обеспечивает 
человека воздухом на опреде-
лённое время - от 60 до 260 
минут в сидячем положении и 
при ходьбе, соответственно. 

Итак, мы готовы. На мест-
ном лифте опускаемся в 

шахту на глубину 460 метров. 
Темно, сыро. Первая остановка 
на отметке 380. Клеть покидает 
первая группа журналистов, а 
мы продолжаем путь дальше.

- Наш подземный рудник - 
это не один и не два километра, 
а комплекс горных выработок 
протяжённостью 60 киломе-
тров. Так что обойти пешком 
все горизонты просто нереаль-
но, — объясняет Ильяс Ахме-
дьянов. - Поэтому специалисты 
некоторых служб объезжают 
шахту на «Ленд-Ровере», чтобы 
везде успеть побывать. 

Ильяс Ахмедьянов - человек 
бывалый. Прошёл все ступени 
карьерной лестницы. Начинал 
горным мастером в 1983 году. К 

слову,  его мать к становлению 
и развитию ГОКа имеет самое 
прямое отношение. В 1939 
году геологами треста «Баш-
золото» и учеными института 
ВСЕГЕИ было открыто Уча-
линское месторождение медно-
колчеданных руд. В годы Вели-
кой Отечественной вместе со 
всеми старателями она мыла 
золото. За самоотверженный 
и производительный труд по 
добыче золота коллективу 
Учалинского рудоуправления 
присуждалось переходящее 
Красное знамя Госкомитета 
Обороны СССР дважды. 22 
июля 1954 года официально 
начинается история предпри-
ятия. Теперь её продолжает 
Ильяс Ахмедьянов. На руднике 
работает и его зять. Что для 
предприятия в порядке пра-
вил – здесь трудятся целыми 
династиями. Из поколения в 
поколение передаётся любовь 
к горняцкому делу, которое 
лёгким не назовёшь.

Вот и наша остановка. На 
460-й горизонт приходится 
основная часть добычи. Вы-
сота горных выработок - пять 
метров, ширина - четыре. Здесь 
спокойно проезжают проход-
ческие машины. Идём вслед за 
сопровождающим. Стараемся 
не отставать. А то горняки рас-
сказали про шахтёра, который 
потерялся и теперь бродит по 
горным выработкам. Жела-
ния разделить его судьбу нет 
никакого. Ильяс Ахмедьянов, 
чётко ориентируясь во вну-
тришахтных тоннелях, привёл 
нас на дробильно-загрузочный 
комплекс. 

-Погрузочно-доставочные 
машины доставляют руду из 
очистных камер на рудоспуски, 
где происходит её измельчение. 
Затем она по стволу шахты ски-
пами выдаётся на поверхность. 
Оттуда, с промплощадки, руда 
грузится в железнодорожные 
думпкары и отправляется на 
обогатительную фабрику, - про-
должает просвещать нас  Ильяс 
Ахмедьянов. 

Дождались, когда подъехал 
шахтный автосамосвал. Не-
смотря на серьёзные габариты, 
он ловко развернулся и, сдав 
назад, выгрузил очередные 40 

тонн руды. Водитель позволил 
нам заглянуть в кабину. Осна-
щена она по последнему слову 
техники: бортовой компьютер, 
кондиционер.  Как он пояснил, 
большегрузные погрузчики 
оборудованы шумопоглащаю-
щими, виброизолированными, 
пылезащищенными кабинами 
с эргономичными сиденьями.  
Зарплата у водителя 32 тысячи 
рублей. 

Участок горно-проходческих 
работ, один из основных 

подразделений Учалинского 
подземного рудника, задей-
ствован на горных выработках 
(бурение шпуров, крепление 
горных выработок). Проходчик 
участка Рим Гайнетдинов 33 
года на шахте. Начинал с от-
бойного молотка, а сейчас на 
установке «Бумер» бурит шпу-
ры. В наглухо закрывающейся 
кабине также стоит компьютер, 
кондиционер.

- Темнота, сырость не давит 
на вас? – спрашиваем мы.

- Я уже привык. Если бы не 
нравилось, разве работал бы 
столько лет, — простодушно 
отвечает аксакал рудного дела. 
Зарплата у проходчиков 50 
тысяч рублей и выше.

Наша экскурсия по кла-
довым хозяйки Медной горы 
закончилась. Дружно шлёпаем 
по лужам, спешим к лифту, ко-
торый уносит нас в солнечный 
июльский день. Вернувшись на 
поверхность, делимся впечат-
лениями. Много восторженных 
эпитетов, поскольку, спустив-
шись в земные недра, начи-
наешь понимать, почему так 
уважаема профессия шахтёра. 
Поневоле проникаешься по-
чтительной симпатией к этим 
сильным, надёжным и умелым 
людям.

В Интернете случайно на-
толкнулся  на цитаты из книг 
Ильфа и Петрова. Есть у них 
изречение и про «большой» и 
«маленький» миры. В «боль-
шом» творятся великие дела, 
делаются открытия, совер-
шаются подвиги. Во втором 
— люди озабочены исключи-
тельно удовлетворением соб-
ственного тщеславия. Поймал  
себя на мысли, что «большой 

мир» нынче в большей мере 
находится под землёй, где люди 
занимаются конкретным де-
лом и далеки от политических 
дрязг. В ситуации с Новохо-
пёрскими месторождениями, 
к сожалению, всё больше же-
лающих пропиарить себя. А 
слова о том, что людям нужна 
работа, человеческие условия 
жизни, к огорчению, уходят на 
второй план.

Впрочем, о политике ни 
слова. Находясь здесь, всё же 
хочется уяснить: чем грозит 
нам, воронежцам, строитель-
ство рудника и обогатительной 
фабрики. То, что мы увидели, 
показывает, что пока ничем. 
Теперь на фабрику.

Гид нашей группы - началь-
ник обогатительной фабри-

ки Юлай Карасов. С ним мы 
уже встречались на стадионе 
- он к тому же директор ПФК 
«Горняк». 

- За 43 года фабрика пре-
терпела три реконструкции.  
Последняя была начата в 2000 
году и на протяжении всех этих 
десяти лет на предприятии идёт 
постоянная модернизация про-
изводства. За это время прак-
тически полностью обновлено 
оборудование, - не без гордости 
говорит Юлай Карасов. – И вы 
сейчас это можете увидеть.

Пока мы шли по зелёным 
аллеям к главному корпу-
су, сопровождающий успел 
просветить нас в плане, как 
организовано обогащение и 
что это такое вообще. Из шахт 
руда размером до 800 мм в 
железнодорожных думпкарах 
поступает сперва в дробиль-
ное отделение фабрики. Для 
того чтобы выделить отдельно 
медные и цинковые минералы, 
её сначала дробят до крупности 
15 мм, а затем измельчают до 
крупности 40 мкн и обогащают 
флотационным методом. Обо-
гащение напоминает процесс 
стирки в машине-автомате. В 
ванну заливается вода, добав-
ляются специальные реагенты 
(аналог стирального порошка), 
далее руда проходит через ван-
ны и специальные барабаны, и 
в итоге пустая порода уходит 
в сторону, и затем её либо 

спускают в шахту, либо увозят 
в хвостохранилище. А руда, 
содержащая больше металлов, 
чем под землёй, грузится в 
вагоны и увозится на Урал, на 
металлургические заводы.

В главном корпусе Юлай 
Каласов показал нам новое 
высокотехнологичное обору-
дование, пришедшее на смену 
устаревшим флотомашинам. 

-Причём  флотокамеры  
РИФ изготовлены в Санкт - 
Петербуре. Мы их «гоняли» 
больше года, и они показали, 
что ничем не хуже зарубежных 
аналогов. До реконструкции 
флотомашин было более ты-
сячи. На сегодня установлено 
244 флотационных машины 
РИФ. Внедрение нового обо-
рудования позволило поднять 
извлечение меди и цинка до 
10 процентов. Теперь фабрика 
способна перерабатывать до 
шести миллионов тонн руды 
в год. 

В главном корпусе обогати-
тельной фабрики установлено 
оборудование для измельчения 
руды. Это принципиально но-
вые технологии — вертикаль-
ная мельница сверхтонкого 
измельчения VERTIMILL 
высотой 12 метров. По словам 
Юлая Каласова, она позволяет 
добиться более глубокого рас-
крытия  минералов в сравнении 
с прежними технологиями, что 
позволяет повысить  показате-
ли обогащения.

Ещё одна новинка предпри-
ятия - пресс-фильтр итальян-
ской фирмы «Диемма», где 
производится обезвоживание 
медного и цинкового концен-
трата. Установлены они в конце 
2008 года. Раньше усушку кон-
центрата производили на спе-
циальных сушильных бараба-
нах. Новое оборудование при 
той же производительности — 
34 тонны сухого концентрата 
в час, позволяет значительно 
экономить потребление элек-
троэнергии и газа, при этом оно 
намного экологичнее. Исполь-
зование пресс-фильтров для 
сушки концентратов привело 
к двукратной экономии техно-
логических ресурсов. 

На фабрике идёт постоянное 
совершенствование системы 
экологической защиты. Новые 
производства внедряются с 
учётом современных требова-
ний по охране окружающей 
среды. К примеру, установка 
пресс-фильтров фирмы «Ди-
емма» позволила полностью 

исключить вредные выбросы 
газов и пыли в атмосферу. По-
строен цех по нейтрализации 
дебаллансной воды.

- Экологии мы всегда уделя-
ли большое внимание, - утверж-
дает начальник предприятия. 
- Сегодня охрана окружающей 
среды - это требование време-
ни, никто не защитит природу, 
кроме нас самих.

Как отметил Юлай Каласов, 
на фабрике трудятся 420 чело-
век. Это преданные своему делу 
специалисты, многие из кото-
рых проработали здесь более 
двадцати лет. Для коллектива 
на фабрике созданы макси-
мально благоприятные условия 
для нормальной работы и пол-
ноценного отдыха: построены 
санаторий-профилакторий и 
детский оздоровительный ла-
герь, расположенный на живо-
писном берегу реки Калкан. 

- Люди - это самый важный 
фактор успеха предприятия, 
- убеждён директор. - Поэто-
му мы прилагаем все усилия 
для того, чтобы сохранить 
сплочённый коллектив. Мы 
не стремимся сокращать штат, 
а наоборот, собираемся за-
действовать освободившиеся 
после реконструкции площади, 
создав тем самым дополнитель-
ные рабочие места. 

Напоследок учалинцы пока-
зали нам закладку новой 

шахты. Работы здесь ведёт 
шахтно-строительное управле-
ние под руководством Вадима 
Григорьева. В горном произ-
водстве он 42 года. Рудный 
пласт нового месторождения 
залегает на глубине 250 метров. 
Для  постройки шахты отведе-
но два гектара земли.

- А что с плодородным слоем 
земли сделали? – спросили 
мы.

 -Аккуратно сняли и сло-
жили. На следующий год при-
езжайте, и вы не узнаете это 
место. Асфальтовые дорожки 
положим, разобьём клумбы, 
дороги новые построим. И что 
немаловажно – новые рабочие 
места появятся, -  уверял Вадим 
Григорьев.

Одним словом, мне не дове-
лось увидеть ангидридный смог 
над горняцким посёлком, реки, 
отравленные химикатами. Зато 
увидел красивые, живописные 
места Приуралья, чистые озёра, 
где обосновались стаи белых 
лебедей. И людей – сильных и 
мужественных.

В гостях у хозяйки Медной горы

33 года назад Рим Гайнетдинов впервые спустился в забой.

Первые контуры новой шахты. Её строительство  
ни у кого из жителей Учалы  не вызвало протеста.

ПОлитичесКий дНевНиК

Главной и, увы, печальной новостью минувшей недели стала 
страшная трагедия в кубанском городе Крымске, где в результате 
чудовищного наводнения, только по официальным данным, по-
гибло более 170 человек и 35 тысяч пострадали. Невесть откуда 
взявшаяся гигантская волна высотою в 7 метров среди ночи 
буквально смывала дома и постройки, заставая врасплох людей, 
обезумевших от смертельной угрозы. 

По свежим следам трагедии в город прибыл Президент Вла-
димир Путин, который на вертолёте облетел тонущий город и 
потребовал выявления объективной картины произошедшего 
и наказания виновных. На встрече с Президентом местные чи-
новники старательно докладывали о якобы всех необходимых 
мерах, которые были приняты во избежание трагедии, однако 
верилось в это с трудом. Достаточно сказать, что накануне на-
воднения в городе отключили свет, но предупреждения о над-
вигающейся опасности не прозвучало; якобы сообщение было 
пущено бегущей строкой по телевидению, но его, разумеется, 
никто не увидел. Более действенного способа информирования 
населения местные власти не придумали. 

Главным вопросом остаётся один: откуда взялось столько воды? 
Версия о том, что были сбросы воды на близлежащем водохрани-
лище, подтверждения не нашла. Представителей общественности 
города специально подняли на вертолёте, чтобы лично убедиться 
в том, что плотина водохранилища не нарушена. Однако стало 
известно, что местные горные реки давно не чистили от много-
численного мусора, который и мог стать своеобразной запрудой, 
приведшей к большому скоплению воды. Она, в конце концов, и 
рухнула на маленький спящий город, натворив много бед. 

Для расследования причин крымской трагедии созданы раз-
нообразные комиссии, включая парламентскую. Власти края 
клятвенно заверяют: накажем виновных, поможем пострадавшим, 
восстановим потерянное. Примерно те же слова губернатор Алек-
сандр Ткачёв произносил 10 лет назад, когда аналогичная трагедия 
произошла под Новороссийском. Тогда прорыв плотины водо-
хранилища, обрушивший гигантскую массу воды на Широкую 
балку – курортное место неподалёку от города, привёл к много-
численным жертвам, потере имущества, ущербу санаториям и тур-
базам, расположенным на побережье. Причину трагедии списали 
на длительные проливные дожди, предшествовавшие трагедии. В 
этот раз устами всё того же Ткачёва было заявлено, что дождей, 
подобных выпавшим на город Крымск в июльские дни, в этих 
краях никогда не было. Похоже, что губернатор Краснодарского 
края страдает дежа-вю в надежде, что и вся страна испытывает 
такой же недуг. По счастью, со страной всё в порядке, её граж-
дане в состоянии продемонстрировать искреннее сострадание, 
массовое участие в судьбе несчастных людей, реальную заботу 
о потерпевших. Волонтёры со всех концов страны, приехавшие 
в Крымск на свой страх и риск, разносят по домам продукты и 
вещи, утешают отчаявшихся людей. 

Власти, в свою очередь, как это обычно бывает у нас в дни 
трагедии, начинают активно рекламировать размеры денежных 
компенсаций. Никто не спорит, что без них несчастным людям 
не обойтись. Но активное рекламирование именно этого вопроса 
выглядит кощунственно по отношению к тем, кто потерял род-
ных и близких, детей: ведь эти потери не восполнить никаким 
денежным эквивалентом. Столь же неуклюжими выглядят 
оптимистические рапорты о том, что город стремительно вос-
станавливается, отстраивается, людям предоставляют новые 
квартиры и т.д. Неужели нужно пережить страшную трагедию, 
чтобы пришли в себя те службы, которые и призваны отвечать 
за благоустройство города, поддержание в надлежащем порядке 
коммуникаций, служб оповещения и т.д.? Сейчас их деятель-
ность на телеэкране представляется как акты нескончаемого ге-
роизма, разумеется, затмевающие собой все признаки трагедии, 
а заодно отодвигающие на второй – третий план вопрос о вине 
конкретных представителей властных структур, их правовой и 
моральной ответственности. Что же касается многочисленных 
комиссий, то результаты их деятельности, как показывает опыт 
прошлых природных либо техногенных катастроф, как прави-
ло, не имеют ощутимого практического эффекта. Достаточно 
вспомнить аварию на Саяно-Шушенской ГЭС или трагедию с 
затонувшим паромом «Булгария», где главные фигуранты так 
и не понесли должной ответственности. Чем больше создаётся 
комиссий, тем меньше надежд на торжество справедливости. 

Государственная дума между тем завершила весеннюю сессию 
и отправилась на каникулы. Пакет принятых законов весьма 
внушителен, правда, в отношении их содержания по-прежнему 
кипят страсти. О поправках в закон о митингах и демонстрациях, 
о некоммерческих организациях уже говорилось. Но в этот ряд не-
давно встали поправки в закон о клевете, в соответствии с которы-
ми лицо, обвиняемое в клевете, облагается большими штрафами. 
Наказание за оскорбление с нынешних 3 тысяч увеличивается до 
50 тысяч рублей для граждан, до 100 тысяч - для должностных 
лиц и до 200 тысяч - для юридических лиц. Эмоциональные разъ-
яснения членов фракции «Единая Россия», чьими голосами и 
был принят новый закон, о том, что это вовсе не посягательство 
на свободу слова, не «затыкание рта оппозиции», годятся раз-
ве что для непосвящённых или совсем уж наивных людей. Все 
инициативы этой партии проникнуты одним заветным желанием: 
сделать своё доминирующее положение абсолютно неуязвимым, 
защищённым не только от антизаконных действий кого-либо, но 
и от справедливой критики, поскольку – при желании – в каче-
стве клеветнического может рассматриваться обвинение любого 
высокопоставленного чиновника или депутата во взяточничестве 
и кумовстве. У последнего всегда достанет времени и средств 
для того, чтобы обобрать как липку несчастного журналиста и 
его редакцию. Видимо, в понимании «партии власти» эти меры 
являются не только способом поддержания стабильности, кото-
рой она, по понятным причинам, очень дорожит, но и способом 
укрепления демократии (разумеется, суверенной). 

Кстати, о суверенитете. В числе наиболее значимых решений 
думского большинства, представленного, напомню, «Единой 
Россией», ратификация соглашений о вступлении России в ВТО. 
Восемнадцатилетний марафон переговоров наконец-то подошёл 
к своему логическому завершению, и Россия стала полноценным 
членом Всемирной торговой организации. Правда, вступила в 
неё как-то келейно, без широкого обсуждения, при абсолютно 
полярных оценках сторонников и противников этого решения. 
Докладывавший вопрос новый глава Минэкономразвития Ан-
дрей Белоусов на провокационный вопрос депутата-коммуниста 
о том, готов ли он взять на себя ответственность за убытки, кото-
рые грозят российской экономике, задал встречный вопрос: готов 
ли коммунист взять на себя ответственность за недополученные 
выгоды в случае, если Россия в ВТО не вступит? Правда, эти 
риторические упражнения мало что прояснили в отношении 
плюсов и минусов принятого решения. Что касается плюсов, 
то здесь чаще всего называют некие гипотетические вещи, в 
частности, поступление в страну дешёвых товаров, возрастание 
конкуренции, которая является естественным двигателем тор-
говли и повышения качества товаров и услуг, и т.д. 

Но придут ли к нам новые технологии? Пример соседней 
Украины показывает, что необязательно. Там после вступления 
в ВТО фактически потеряна переработка сахарной свёклы, а 
потеря собственного производства чревата попаданием любой 
страны в категорию слаборазвитых. К России это имеет прямое 
отношение, поскольку мы по-прежнему специализируемся 
на продаже нефти и газа. Получается, что выигрывает только 
сырьевой сектор, что означает сохранение за Россией статуса 
сырьевого придатка развитых экономик мира. Депутатскому 
большинству, так пекущемуся о сохранении суверенитета, не 
грех было бы понять, что ВТО по плечу только высокоразвитой 
экономике, а не той, в которой многие отрасли не конкуренто-
способны. Вполне реальной становится угроза вновь оказаться 
в начале «лихих» 1990 годов, когда почти полностью было 
порушено отечественное производство, и продлить и без того 
затянувшееся суверенное лихолетье.

Крымская
трагедия
Александра ГЛУХОВА,
доктор политических наук, профессор вГУ

В излучинах живописного Битюга

В грамотной постановке 
дела – половина успеха. Чтобы 
быть в выигрыше, сегодня не-
обходимо активно оснащаться 
новой техникой, внедрять 
современные технологии... В 
ООО «Битюгов берег» всё де-
лается «по науке». Например, 
пасти коров будет доверено 
системе «электропастух» - эф-
фективному средству для вы-
паса крупного рогатого скота. 
На огороженной площади в 
два-три гектара будут пастись 

100-200 животных, и по мере 
необходимости ограждение 
станут перемещать на сосед-
ние участки с более высокой 
и сочной травой. 

- Места здесь красивые и 
благодатные, - продолжает Па-
вел Александрович. – О таких 
условиях можно только меч-
тать. Где же возрождать живот-
новодство, если не здесь?

 ООО «Битюгов берег» 
строят согласно современным 
требованиям, предусматривая 
всё для успешного бизнеса ра-
ботающих здесь людей, соблю-

дения стандартов содержания 
животных. В этом заключается 
высокая технология получе-
ния «мраморного» мяса. 

Администрация Эртильско-
го района, её глава Сергей Бы-
чуткин оказывают всемерную 
помощь молодому хозяйству. 
Это – льготное горючее, под-
бор полей для выращивания 
кормов, договорённость с дру-
гими хозяйствами об участии 
в создании кормовой базы. 
Для имеющихся животных у 
хозяйства уже есть полторы 
тысячи гектаров пахотной 

земли, но на перспективу это-
го недостаточно. Проектом 
предусмотрен рост поголовья, 
значит, и земли под кормо-
вые культуры надо больше. 
В этом году хоть и поздней 
весной пришли на эти земли, 
успели посеять 326 гектаров 
кукурузы, которая пойдёт на 
силос. Такого количества ро-
гатых едоков пока в наличии 
нет, но корма для них уже 
закладываются. Вот и в эти 
дни хозяйство начало запасать 
силос, яровой ячмень. Кроме 
того, уже заготовлено 300 тонн 
сена, столько же сенажа. Всего 
сенажа будет заложено полто-
ры тысячи тонн, силоса – 5-6 
тысяч тонн.

- Заказываем новую техни-
ку, – делится Павел Алексан-
дрович. - Наряду с этим ведёт-
ся ремонт помещений. Часть 
из них находится в Панинском 
районе, где и предусмотрены 
доращивание и откорм живот-
ных. Там сейчас ремонтируют 
бывший откормочный ком-
плекс, разрушенный до нуля. А 
всего под реализацию проекта 
предусмотрено пять зданий, 
каждое из которых требует 
ремонта разной степени слож-
ности. Они вместят полторы 
тысячи голов молодняка. 

Развитие такого производ-
ства выгодно и хозяйству, и 
району в целом. Живёт земля, 
платятся налоги, люди полу-
чают зерно за свои земельные 
паи. За один пай хозяйство 
даёт 500 килограммов пшени-
цы и тонну ячменя, помогает 

всячески: пашет огороды, от-
ремонтировали колонку, по-
дающую воду. На следующий 
год в селе будет газ. 

 Участие в областном проек-
те – это ответственная задача. 
Есть немало людей, кто готов 
работать, и располагает воз-
можностью заниматься мини-
фермами, но не имеет средств 
для покупки животных. Для 
них программа предоставляет 
прекрасную возможность на-
чать своё дело. Кстати, в ООО 
«Битюгов берег» тоже есть 
кандидат на участие в ней: зоо-
техник Николай Киселёв, вы-
пускник средней школы в селе 
Щучьи Пески и ветеринарного 
факультета Воронежского 
государственного аграрного 
университета тоже подал за-
явку. Если комиссия вынесет 
положительное решение, то 
он как начинающий фермер 
получит грант на развитие 
своего хозяйства. 

- Эта схема была апробиро-
вана в нескольких хозяйствах 
области, - говорит заместитель 
руководителя департамента 
аграрной политики Воронеж-
ской области Олег Лахов. 
– Одно хозяйство получает 
молодняк от взятых телок и 
быков-абердинов, который 
по 20-30 голов закупают под 
льготные кредиты Сбербанка 
малые хозяйства и фермеры. 
Новая модель бизнеса по-
зволяет расширить занятость 
на селе при малых затратах 
крестьянско-фермерских хо-
зяйств.

Первые тёлочки – основа будущего мясного стада.
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Глас народа | 51 процент 
воронежцев одобряет воз-
вращение Владимира Пу-
тина на президентский 
пост после четырёхлетнего 
перерыва, свидетельству-
ют результаты недавнего 
опроса воронежцев.

Больше всего симпатий к 
Владимиру Владимировичу 
испытывают женщины: среди 
них 36,5 процента полностью 
одобряют возвращение главы 
государства. Высок процент 
одобрения и среди молодёжи: 
48 процентов респондентов в 
возрасте 25-29 лет поддержали 
Владимира Путина. В основном 
это воронежцы с хорошим мате-
риальным достатком. 

Совершенно не одобряют при-
ход нового-старого Президента 
20,1 процента наших земляков. 
Этого мнения больше придержи-
ваются мужчины (22 процента), 
а также люди среднего возраста 
(48,3), и те, кто находится в бед-
ственном материальном положе-
нии (42,4 процента). Семейное 
положение респондентов не ска-
зывается на отношении к главе 
государства. Почти одинаково не 
одобряют возвращения В.Путина 
как семейные (23,9 процента), так 
и расторгнувшие свой брак (22,9 
процента).

Опрос проведён Институтом 
общественного мнения «Ква-
литас» методом телефонного 
интервью. Выборка репрезен-
тативна для населения Воро-
нежа старше 18 лет по полу и 
возрасту.

Светлана ШАМАКИНА.

На стороне  
Владимира Путина  
симпатии женщин
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Незабываемое зрелище – красивое, 

торжественное и очень волнующее. 
Мы постарались, чтобы это стало со-
бытием и для вуза, и для выпускников-
магистров. Специально для этого 
случая разработали праздничный 
сценарий и думаем, что праздник 
удался. Чтобы подобные праздники 
стали ежегодными, уже в этом году 
приняли для обучения по магистер-
ским программам только на бюджетной 
основе 120 человек. Кроме названных 
факультетов, в следующем году будем 
выпускать магистров и на факультете 
бухгалтерского учёта и финансов. 

Отчасти я уже ответил и на вторую 
часть вашего вопроса. Тревог и волне-
ний было бы гораздо больше, если бы 
в вузе не был накоплен определённый 
положительный опыт подготовки 
бакалавров и магистров. Кроме этого, 
переход на уровневую систему под-
готовки выпускников был всеобщим, 
плановым и неизбежным. Образова-
тельный стандарт для нас – закон. Но 
основная гарантия от различного рода 
неприятностей на этом пути – высо-
чайший уровень квалификации нашего 
профессорско-преподавательского 
состава, его мобильность и готовность 
к переменам. 

- Думаю, что каждый руководи-
тель вуза именно такими словами 
охарактеризует свой профессорско-
преподавательский состав… 

- Я тоже так думаю и уверен, что 
наши коллеги будут правы, приво-
дя массу аргументов в пользу своего 
утверждения. Но я бы и продолжил: у 
нас и студенческий состав уникальный. 
Если вернуться к интервью, которое 
недавно дал вашей газете наш ректор 
Вячеслав Иванович Котарев, то упо-
минавшийся им социум, сформиро-
ванный в агроуниверситете,  имеет дей-
ствительно уникальные особенности. 

Могу лишь добавить: наших сту-
дентов отличает то, что выбор спе-
циальности или направления под-
готовки определяется предсказуемой 
и аргументированной мотивацией, 
осознанностью. Куда пойти учиться? 

Реклама, советы старших товарищей, 
сиюминутное желание, дань моде, уже 
сданный легкомысленно выбранный 
ЕГЭ - эти и другие факторы иногда 
являются определяющими для сту-
дентов классических вузов. Для наших 
абитуриентов это имеет значение как 
факторы третьего или даже четвёрто-
го плана. Не хочу никого обижать, но 
известно, что в вузе иногда учатся «за 
компанию», получая специальность 
«широкого профиля» в одной группе 
со школьным другом. По такому прин-
ципу или ещё более «случайно» нельзя 
стать, например, студентом факультета 
ветеринарной медицины и техноло-
гии животноводства, там учатся те, 
кто хочет стать именно ветеринар-
ным врачом, специалистом в области 
ветеринарно-санитарной экспертизы, 
зооинженером, любовь к животным у 
них в крови. Нельзя стать агрономом, 
если ты не имеешь понятия о земле и 
не любишь землю, если тебя не волнует 
вид хлебного поля или цветущего сада, 
весеннего луга или чёрной, как смола, 
пашни.

Наш студенческий коллектив более 
однороден по своей социальной общ-
ности и статусу, жизненному укладу 
и устремлениям. Студенчество само 
по себе характеризуется корпоратив-
ностью и особым духом творчества, 
креативности, энергии, подчас здоро-
вого бунтарства. Но наши студенты в 
большей степени определённы в выбо-
ре дальнейшей трудовой деятельности 
и характере применения полученных 
знаний – это сфера сельскохозяйствен-
ного производства. Приведу цифры: бо-
лее 70 процентов наших выпускников, 
обучавшихся на бюджетной основе, 
трудоустраиваются по специальности, 
а это значит, что большинство из них 
возвращается к своим истокам. Какова 
вероятность того, что калачеевский 
парнишка, окончивший московский 
вуз, вернётся в своё село? А если бы он 

окончил наш университет, то путь его 
был бы более определёнен.

Знаете вы или нет, но подавляющее 
число наших преподавателей, особенно 
специальных кафедр, тоже - выпуск-
ники нашего университета (ранее 
сельхозинститута) и также являются 
выходцами из села. Когда студент от-
прашивается в деканате домой, потому 
что подошла «очередь пасти коров», 
мы знаем, что это такое и прекрасно 
понимаем, что эту «очередь» нельзя 
пропустить, игнорировать, её непросто 
перенести и про неё нельзя забыть. Мы 
знаем жизнь села и наших студентов. 
Наших преподавателей не надо моти-
вировать на поистине отцовское и ма-
теринское отношение к студентам. Бы-
вают исключения из любого правила, 
но я говорю об общей атмосфере в вузе. 
Деканат, кафедра, кабинеты ректора 
и проректоров – сюда студенты идут 
со своими проблемами, поделиться 
радостью, в конце концов занять денег 
до стипендии… Они знают: их всегда 
здесь поймут и поддержат. 

Не случайно наш вуз остаётся, по-
жалуй, одним из немногих, где сохра-
нился и поддерживается на должном 
уровне институт кураторства и настав-
ничества. Каждый, без преувеличения, 
куратор или наставник знает поло-
жение дел своих подопечных в учёбе, 
знает их жилищно-бытовые условия, 
материальное положение, увлечения 
и интересы, то есть живёт интересами 
курируемой группы. 

Та особая среда вуза, о которой мы 
говорим, появилась не вчера и даже не 
позавчера, на это ушли десятилетия, а 
точнее – весь век нашей истории. Она 
формировалась усилиями нескольких 
поколений педагогов и студентов. 
Зайдите в наш музей, посмотрите на 
пожелтевшие фотографии, и вы тоже 
проникнетесь этой средой и особым 
«схишным» духом. 

- Мы говорили с вами о выпуске мо-
лодых специалистов как завершающем 
этапе учебного процесса, но начало ему 
дает приёмная кампания, работа при-
ёмной комиссии. Как обстоят дела на 
этом «фронте»? 

- Я бы не стал прибегать к военной 
терминологии. Линии обороны и 
направления упреждающих ударов, 
формирование фронтов, выстраивание 
эшелонированной обороны и прочие 
штабные действия всегда есть резуль-
тат вероломности одной стороны и 
элемент неожиданности для другой. В 
нашем случае будет уместнее говорить 
о партнёрских отношениях с нашими 
абитуриентами. 

Как я сказал выше, учебный про-
цесс не знает перерывов, и работа по 
формированию контингента обучае-
мых - наглядное тому подтверждение. 
Для нас небезразлично, кто придёт к 
нам учиться. Работа с потенциальными 
абитуриентами начинается задолго до 
окончания ими школы или среднего 
специального учебного заведения. 

Нами создана целая сеть базовых 
школ практически во всех районах 
Воронежской и Липецкой областей, ко-
торые работают на весь район и самым 
активным образом участвуют в реали-
зации районных и областных заказов на 
подготовку специалистов АПК. Всего 
базовых школ 41, и это лучшие школы 
по представлению районных отделов 
народного образования. Выпускники 
базовых школ имеют определённый 
приоритет перед своими сверстниками 
при поступлении в агроуниверситет. 
Отбор наших абитуриентов вклю-
чает в себя проф ориентационную 
работу, формирование элементов 
мотивации выбора специальностей и 
направлений подготовки и консуль-
тирование по выбору профильного 
ЕГЭ, проведение дополнительных 
занятий по дисциплинам Единого 
государственного экзамена. Наконец, 
что немаловажно, стало нормой выде-
ление для выпускников базовых школ 
большинства бюджетных мест на всех 
без исключения факультетах, в том 
числе для целевой подготовки. Такая 
работа ведётся при непосредственном 

участии департамента аграрной по-
литики Воронежской области, Глав-
ного управления сельского хозяйства 
Липецкой области, с которыми мы 
заключили генеральные соглашения о 
сотрудничестве. 

Кстати, большинство выпускников 
ВГАУ, поступивших к нам из базовых 
школ, возвращаются в родные места. 
Возвращаются уже подготовленными 
специалистами. 

Не отказываемся мы и от других 
форм и методов профориентационной 
работы, но придаем ей характер не 
рекламной направленности, а скорее 
информационной. Устоявшийся сте-
реотип «сельскохозяйственная специ-
альность» абсолютно не соответствует 
уровню преподавания дисциплин, 
состоянию материальной базы, пер-
спективам трудоустройства. 

Непосредственно работа приёмной 
комиссии строится на принципах про-
зрачности и открытости её деятель-
ности, максимального учёта запросов 
абитуриентов. На нашем официальном 
сайте в каждодневном режиме можно 
отслеживать ситуацию с набором на 
каждом факультете, по каждой специ-
альности, направлению подготовки, 
узнать текущий рейтинг каждого абиту-
риента. Вся эта информация находится 
в свободном доступе. По «горячей ли-
нии» можно получить консультацию, 
задать вопрос членам и председателю 
комиссии, деканам, проректорам. 

- И какие на сегодня цифры? Или 
«цыплят по осени»?..

- В нашем случае их «считают» в 
самом начале осени – 1 сентября, а вот 
«контролировать» и вносить опреде-
лённые коррективы надо ежедневно. 
Если вас интересует промежуточный 
результат, то достаточно сказать, что 
уже на 11 июля 2012 г. было подано 
заявлений абитуриентов на дневное от-
деление больше, чем их было подано за 
всю приёмную кампанию 2011 года. На 
сегодня показатель прошлого года пре-
вышен уже на 812 заявлений, а до окон-
чания срока подачи документов ещё не-
деля. Небезосновательно полагаем, что 
сумеем выполнить государственный 
план набора студентов для обучения на 
бюджетной основе, доведённый до нас 
нашим учредителем и увеличенный по 
всем формам обучения по сравнению с 
прошлым годом на 275 мест. Думаем, 
что и план набора студентов для обу-
чения на внебюджетной коммерческой 
основе мы также выполним. 

- Откуда такая уверенность? И что 
это за «учредитель», который так щедро 
выделяет вам 275 дополнительных бюд-
жетных мест? Не все вузы имеют такое 
количество студентов-бюджетников в 
целом. Может, эта «щедрость» связана 
с вашим юбилеем?

- Юбилей вуза не основание, а всего 
лишь повод обратить на него внимание. 
Мы благодарны нашему учредителю 
– Министерству сельского хозяйства 
России, которое в непростых условиях 
сумело выделить нам дополнительные 
бюджетные места. Основанием тому 
служат безупречная репутация на-
ших выпускников и их высочайшая 
востребованность на рынке труда, 
достижения наших учёных, высо-
кий рейтинг агроуниверситета среди 

вузов Минсельхоза. Ну и 
главное – насущная не-
обходимость подготовки 
специалистов сельского хо-
зяйства для набирающего 
обороты аграрного сектора 
Воронежской области и 
Центрально-Чернозёмного 
региона. Должен обратить 
ваше внимание, что прак-
тически все дополнительно 
выделенные бюджетные 
места – это места для обу-
чения по остродефицит-
ным сельскохозяйствен-
ным специальностям и 
направлениям подготовки: 
агроинженерия, зоотехния, 
агрономия, ветеринария, 
агрохимия и т.д. 

Проследите прямую за-
висимость: в нашей обла-
сти наметился устойчивый 
подъём животноводческой 
отрасли, в частности мяс-
ного животноводства, и 
Минсельхоз тут же чутко 
отреагировал на это вы-
делением дополнительных 
бюджетных мест ещё в 

прошлом году для подготовки зооин-
женеров, ветеринаров, специалистов в 
области кормопроизводства. Департа-
мент аграрной политики Воронежской 
области, Главное управление сельского 
хозяйства Липецкой области при этом 
в оперативном порядке способствовали 
формированию сети базовых хозяйств, 
где наши студенты проходят произ-
водственные практики в условиях 
высокотехнологичного сельскохозяй-
ственного производства, выполняют 
курсовые и дипломные работы, а 
специалисты этих хозяйств участвуют 
в работе государственных аттестаци-
онных комиссий, тут же приглашая 
наших выпускников на работу. 

Заботой о подготовке кадров для 
АПК объясняется установление Ми-
нистерством сельского хозяйства РФ 
приемлемых во всех отношениях «Нор-
мативов затрат по направлениям под-
готовки (специальностям) на единицу 
государственной услуги для приема на 
первый курс 2012/13 учебного года», 
которые являются для нас ориентиром 
при определении стоимости образова-
тельных услуг. Стоимость обучения на 
внебюджетной коммерческой основе по 
сельскохозяйственным и инженерным 
направлениям установлена на уровне 
60 тысяч рублей, по гуманитарным, 
экономическим - на уровне 44 тысяч 
рублей в год. Для сравнения: Мини-
стерством образования и науки РФ для 
подведомственных вузов установлена 
несколько иная стоимость  – инженер-
ные специальности имеют планку в 112 
тысяч рублей, гуманитарные – около 
60 тысяч. 

Могу привести такие цифры, кото-
рые отражают динамику приёма сту-
дентов на дневное отделение по годам. 
В 2009 году нами принято на первый 
курс 887 студентов, из них 619 человек 

бюджетного контингента, в 2010 году 
– 1056, из них 717 «бюджетников», в 
2011-м – соответственно 1326 и 857, а 
в этом году будет ещё больше. 

Кстати, за последние два года нами 
открыты несколько новых востребован-
ных абитуриентами специальностей, 
направлений подготовки и профилей. 
Среди них такие специальности, как  
экономическая безопасность, наземные 
транспортно-технологические сред-
ства, такие профили, как технический 
сервис в АПК, декоративное садовод-
ство и фитодизайн, маркетинг, эконо-
мика труда, страхование, и другие.

- Николай Иванович, судя по всему, 
позиция ваших учредителей и соответ-
ствующих областных структур, выде-
ление значительного числа бюджетных 
мест и другие объективные факторы 
позволили вам минимизировать не-
гативные последствия так называемой 
«демографической ямы». Что ещё пред-
принимается вами для устойчивого раз-
вития агроуниверситета? 

- Не затрагивая вопросов укрепления 
материальной базы, включения вуза в 
федеральные адресные инвестиционные 
программы, формирования инноваци-
онных хозрасчётных подразделений и 
других, обозначу только показательные 
«точки роста» в сфере образовательной 
деятельности. Вы правильно подмети-
ли, что вуз развивается только тогда, 
когда в нем есть студенты. Создание 
для них комфортной обучающей среды 
– главная задача руководства и всего 
коллектива вуза. Среди стратегических 
направлений совершенствования учеб-
ного процесса – внедрение передовых 
обучающих технологий, предоставле-
ние студентам относительной свободы 
выбора форм и методов обучения, 
предоставление полного пакета инфор-
мационной обучающей базы, свободный 
доступ к информационным ресурсам 
агроуниверситета из любого региона 
России и мира и многое другое. 

Не преувеличивая, скажу, что в 
области применения дистанционных 
обучающих технологий мы являемся 
«законодателями моды» среди вузов 
Минсельхоза, да и для других вузов 
мы можем быть ориентиром. Для 

скептиков отмечу, что одно из послед-
них изменений в Законе Российской 
Федерации «Об образовании» касается 
положений о применении электронно-
го обучения, дистанционных образова-
тельных технологий. 

Прежде чем в агроуниверситете на 
полную мощность заработал Центр 
дистанционных образовательных 
технологий (ДОТ) и началось обу-
чение студентов, пришлось немало 
потрудиться самим преподавателям, 
методистам. Нужно было сломать 
устоявшиеся стереотипы, выстраивать 
новые подходы к организации учебного 
процесса. Было организовано обучение 
преподавателей по формированию 
электронных учебно-методических 
комплексов, прошли соответствующее 
обучение методисты управления по 
заочному обучению, должная работа 
была проведена со студентами. Мы 
прекрасно понимали, что без кропот-
ливой подготовительной работы по-
ложительного результата не будет. 

Сейчас уже можно подвести неко-
торые итоги. На сегодня по дистанци-
онным образовательным технологиям 
у нас обучаются без малого 5 тысяч 
студентов по 10 специальностям, 11 
направлениям подготовки, задей-
ствованы более 400 преподавателей. 
Для обеспечения учебного процесса 
по ДОТ действуют 13 центров уда-
лённого доступа к информационным 
ресурсам ВГАУ. Все они располагают 
современной компьютерной базой, 
оснащены видеосвязью с учебными 
корпусами агроуниверситета, мето-
дисты этих пунктов - наши штатные 
сотрудники. Располагаются пункты 
удалённого доступа в профильных для 
нас техникумах и колледжах. В Липец-
кой области – это Задонский колледж 
механизации и электрификации сель-
ского хозяйства, аграрный техникум в 
Конь-Колодезе, Лебедянский сельско-
хозяйственный техникум, Усманский 
промышленно-технологический тех-
никум и др., в Воронежской – Остро-
гожский аграрный техникум, Калаче-
евский колледж механизации сельско-
го хозяйства, Россошанский колледж 
мясной и молочной промышленности, 
Борисоглебский, Верхнеозёрский, 
Павловский сельскохозяйственные 
техникумы и другие. 

Таким образом, не снижая каче-
ства обучения, а в чём-то и повышая 
его,  умело сочетая традиционные, 
устоявшиеся формы и новые методы 
обучения, мы делаем доступным выс-
шее образование для значительного 
числа наших студентов, которые в силу 
различных причин не могут обучаться 
у нас с выездом в город Воронеж: от-
далённость, семейные обстоятельства, 
производственная занятость, матери-
альное положение, состояние здоро-
вья и другое. Вы только представьте, 
какой шанс получить полноценное 
качественное высшее образование мы 
предоставляем гражданам с ограничен-
ными возможностями? Так что внедре-
ние дистанционных образовательных 

технологий не дань моде, а насущная 
необходимость. 

Обобщив имеющийся опыт, трез-
во оценивая свои силы и учитывая 
растущий спрос на дистанционную 
форму обучения, Учёный совет ВГАУ 
27 июня 2012 года принял решение о 
поэтапном переводе всех студентов 
заочного отделения на дистанционную 
форму обучения. 

- Если можно, несколько слов о 
международных образовательных про-
ектах... 

- Одно из первых напутствий, ко-
торое мы даем своим первокурсникам, 
– учите иностранные языки и оформ-
ляйте загранпаспорт. Ежегодно сотни 
наших студентов в порядке академиче-
ского обмена выезжают в страны СНГ, 
Европы, США. В настоящее время 
группа студентов ВГАУ находится на 
практическом семестре в университете 
Вайенштефан с последующим теоре-
тическим обучением. Со дня на день 
группа преподавателей и студентов 
ВГАУ отправляется в летнюю школу в 
Пражском университете естественных 
наук по программе «Модернизация об-
разовательных процессов в условиях 
создания общеевропейского образо-
вательного пространства». В сентябре 
состоится поездка преподавателей и 
студентов гуманитарно-правового фа-
культета в Италию (г. Тренто), в октя-
бре планируется поездка группы пре-
подавателей и сотрудников факультета 
ветеринарной медицины и технологии 
животноводства в Венгрию (универси-
тет Св. Иштфана и Капошварский уни-
верситет). За период летних каникул 
более 300 студентов агроуниверситета 
укрепят своё здоровье на побережье 
Чёрного моря в Болгарии. И это я 
привел только несколько примеров ак-
тивной международной деятельности 
агроуниверситета. 

Словом, для укрепления позиций 
Воронежского агроуниверситета как 
одного из ведущих аграрных вузов 
страны работает весь коллектив, при-
чём работает круглый год, без пауз 
и затишья. И делается очень многое. 
Так будет и впредь. Ведь мы работаем 
на будущее.

Горькая 
полынь 
тихоГо 
Дона
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Михаил Александрович и Мария Петровна Шолоховы  
на берегу тихого Дона.

Александр ГОЛУБЕВ,
поэт, член Союза писателей РФ

(Продолжение. Начало в №№101-103).

Правда, говорят, что в Ясенёвке, имении местного помещика 
Евграфа Попова, где служила горничной мать писателя, одну из 
служанок старой барыни тоже звали Аксиньей. Словом, ответить 
на этот вопрос довольно сложно, поскольку пути творческие и 
Господние — одинаково неисповедимы.

О «Тихом Доне» и судьбе Григория Мелехова написано 
множество исследований. Уж как ни просматривали насквозь 
строптивого казака: и на солнце, и в лупу, пытаясь найти в 
нем зачатки некой червоточины, — чуть ли не патологической 
вражды к Советской власти. И каждый исследователь, наш ли, 
зарубежный — в свою дуду дует. А Григорий покручивает бар-
хатистый ус и грустно молвит «из тьмы времён»:

— Эх вы, потомки. Да никакой я не белый и красный! Я 
просто человек, донской казак. Не бейтесь вы над разгадкой 
Мелехова, хотя бы потому, что насилие по отношению к народу 
было одинаковым с двух сторон. Вы спросите, какого же класса я 
придерживаюсь? Отвечу: слыхал я как-то от одного гимназиста в 
Новочеркасске дюже ученое и страсть чудное слово — гуманист: 
это, значит, такой человек, кто в обычности вроде бы грешный, 
а на самом деле — милосердную душу имеет. Так вот, это как 
раз про меня. Брешут отдельные граждане, особенно которые 
в очках, будто Мелехов отщепенец. Я — за революцию, но не 
такую, когда войска окружают хутора, станицы и бьют из пу-
леметов по хатам, старикам и детишкам. Или вы хотите, чтобы 
я молча смотрел на измывательства? Извиняйте, у казаков так 
не принято. Я хучь и крепко ошибался, но честно искал свою 
стежку к человеческому братству. Повторяю: честно. А вы меня 
в отщепенцы... Но скажите тогда направдок: расказачивание, 
раскулачивание, а опосля культ личности Сталина — это раз-
ве и есть Советская власть? Вы только не виляйте, говорите 
правду-матку... Ради плуга на весенней пашне я бросил винтовку 
в окраинцу Дона, сказав с облегченным сердцем: «Прощай, ору-
жие». Когда хоронил Аксинью, то знал, что расстаемся мы с ней 
ненадолго. Знал, потому что в Бутырской тюрьме в 1921 году вы-
стрелом сзади был убит усть-медведицкий казак, командарм 2-й 
конной армии Филипп Миронов. В 1927 году в Миллеровской 
тюрьме расстреляют моего прототипа, Харлампия Ермакова. 
Что и говорить, казаков боялись цари и кадеты, но за что Со-
ветская власть их боялась — ума не приложу: учености, видать, 
маловато. И все-таки считаю, что за политику расказачивания, 
безвинную смерть Миронова, Думенко, горе сотен тысяч каза-
ков, вынужденных взяться за оружие и оказаться за границей, 
не грех и с покойников спросить. Нехай от их имен освободят 
названия улиц, станций метро и даже области на Урале. Так 
будет справедливо.

Слово мое одно и последнее: берегите Совесть — иначе про-
падете. Это вам говорю я, казак хутора Татарского Вёшенской 
станицы Григорий Мелехов.

* * *
По делам сугубо творческим звонил я — давненько это уже 

было — в хутор Пухляковский, одному из правофланговых 
«донской литературной роты», Анатолию Вениаминовичу Ка-
линину. В конце разговора он на правах старшего посоветовал: 
«А вы напишите о Марии Петровне».

Времени с той памятной беседы прошло немало, но идея ав-
тора знаменитого «Цыгана» буквально наэлектризовала меня. 
И вот я... в гостях у Марии Петровны Шолоховой. В уютной 
комнате на первом этаже мы говорим с хозяйкой дома о жизни 
вообще и, конечно же, о судьбе писателя. Память у жены Ми-
хаила Александровича цепкая. Вспоминая Гражданскую войну, 
рассказывает о комиссаре Малкине, который, остановившись 
в букановском доме отца Марии Петровны, вдруг стал читать 
присутствующим список казаков, приговоренных к расстрелу. 
На одной фамилии неожиданно споткнулся:

— Гро...мо...гласовский, — с трудом выговорил он непривыч-
ную фамилию.

— Громославский, — поправил его Петр Яковлевич реши-
тельно и спокойно. — Это я.

Малкин, естественно, опешил. Тут же вызвал председателя 
станичного комитета Павлова и устроил ему разнос.

— Ты куда меня поселил?
Павлов оказался человеком неробким, ответил прямо:
— Я знаю куда. Этому человеку вся станица доверяет.
Петра Яковлевича Громославского, букановского атамана, 

белые арестовывали и даже сажали в тюрьму. Но Бог — в об-
разе красноармейцев-освободителей — вовремя приходил на 
выручку.

Там же, в Букановской, молодой статистик Маша Громо-
славская познакомилась с Шолоховым и вышла за него замуж. 
Она рано поняла свое назначение в его судьбе, и Михаил Алек-
сандрович до последних минут жизни хранил нежные чувства 
к своей супруге. Безусловно, житейские конфликты и их не 
обходили стороной, но это не помешало Шолохову на закате лет 
чистосердечно и весело признаться Марии Петровне:

— Живем мы с тобой, Маша, более шестидесяти лет вместе 
и даже ни разу не разошлись.

А жизнь у супругов складывалась нелегко. Гражданская 
война, раскулачивание, культ личности Сталина, когда Шо-
лохов, благодаря чекисту Погорелову, чудом избежал гибели. 
Не люди, а обстоятельства играли людьми. Жестокость стала 
непременным условием бытия тех лет.

Рассказывают, что после разгрома банды Фомина к его жене 
в Вёшенской пришли два сотрудника ОГПУ. Женщина сидела в 
хате и расчесывала на деревянном гребне овечью шерсть. При-
шедшие осведомились: «Здесь ли проживает жена Якова Фо-
мина?». Увидев впервые незнакомых людей, хозяйка ответила: 
«Ее нет дома». Спустя некоторое время, побродив около двора, 
они опять заявились к ней:

— Значит, ты не знаешь, где жена Фомина?
Женщина, не выдержав, заплакала. Ее тут же связали и 

вынесли на замерзшую гладь Дона. Быстро пробили топором 
прорубь, отсекли шашкой груди, а потом — еще живую — за-
толкнули под лед. 

Через какое-то время вернулись односумы Фомина, обезо-
ружили незнакомцев и той же дорогой отправили их «кормить 
раков».

(Продолжение следует).

Выпуск магистров 2012 года.

Достойный ответ  
на запросы будущего

Николай Бухтояров.

 В 2009 году в ВГАУ принято на первый курс  
887 студентов, из них 619 человек бюджетного 

контингента, в 2010 году – 1056, из них 717 «бюджетников», 
в 2011-м – соответственно 1326 и 857. Общее количество 
бюджетных мест в 2012 году – 1602.

По дистанционным образовательным технологиям  
в ВГАУ обучаются без малого 5 тысяч студентов  

по 10 специальностям, 11 направлениям подготовки, 
задействованы более 400 преподавателей. Для обеспечения 
учебного процесса по ДОТ действуют 13 центров удалённого 
доступа к информационным ресурсам ВГАУ. 

Р
ек

ла
м
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адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 
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цена 5 руб.

Ответы на сканворд (17 июля)
По горизонтали: Городище. Зло. Рукоятка. Тракт. Прах. Сити. Крах. Пакля. Ажур. Удар. Пьеса. 
Айран. Тело. Аноним. Бытие. Рига. Магнат. 
По вертикали: Зонтик. Арба. Радий. Горка. Рота. Кухарка. Наем. Окоп. Пупс. Псарь. Торг. Исто-
рик. Есенин. Атлас. Лига. Епархия. Аромат.

заКупаеТ

пшеницу 
фуражную
урожая 2011-2012 года.

Цена – договорная, 
оплата – в течение 
3 банковских дней 
по факту поставки. 

Тел: 8 (919) 1821203,  
8 (47391) 3-54-08.

ооо «лиСКоБройлер»

РЕ
КЛ
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Марафон
у Ниагары
увлечённые | Можно сидеть на месте и только и 
делать, что причитать, что жизнь не удалась, что скуч-
но. В общем, погрязнуть в проблемах. И тогда, считай, 
пропал человек, закис. А можно в суете дней найти 
занятие по душе, как Андрей Бесов из Бутурлиновки, 
например. Он когда-то мечтал стать журналистом, а 
стал судьёй. Человек наблюдательный, любит при-
роду и спорт. Стройный, подтянутый, в любой момент 
готов выйти не беговую дорожку.

На беговой дорожке Андрей Бесов.

Удар отражён. Опасный момент.

«Витязь» поставлен на колени

Поистине безгранична лю-
бовь воронежских болельщи-
ков к родному «Факелу». Ко-
манда вылетела во второй 
дивизион, за окном асфальт 
плавится под солнцем, как шо-
колад, а 11-тысячный отряд па-
триотов клуба несмотря ни на 
что в понедельник штурмовал 
трибуны Центрального стадио-
на профсоюзов. Все надеялись 
на победу «Факела», хотя 
соперник у воронежцев был 
очень серьезный - бронзовый 
призер прошлогоднего пер-
венства страны в зоне «Центр» 
«Витязь» (Подольск).

Кто в доме хозяин, воро-
нежцы дали понять сопернику 
уже с самых первых минут 
игры. Гости и глазом не успе-
ли моргнуть, как их половина 
поля была оккупирована фут-
болистами «Факела». Игроки 
«Витязя» только головами 
успевали крутить, следя за 
перемещениями хозяев, усер-
дно нащупывающих слабые 

места в их оборонительных 
построениях. Не покидало 
ощущение, что вот еще не-
много, еще чуть-чуть, и счет 
будет открыт, но время шло, 
а табло продолжало тупо све-
титься унылыми нулями. По-
давляющее территориальное 
преимущество никак не хо-
тело трансформироваться в 
обилие голевых моментов. До 
перерыва наиболее опасным 
был выстрел Кантонистова со 
штрафного удара, но голкипер 
«Витязя» Панов в отчаянном 
броске сумел дотянуться до 
мяча, летевшего точно в створ 
ворот.

Больше часа длилась осада 
неприятельских ворот, и, в 
конце концов, стены крепости 
рухнули, а стальные доспехи 
«Витязя» были смяты и по-
рублены на части. Всего пят-
надцать минут понадобилось 
воронежцам, чтобы  ничейный 
счет превратить в крупный. 
Первый гол сезона в «Факеле» 
ударом с лета забил Клопков, а 
что мяч пересек линию ворот 

после двух рикошетов - это 
детали. Трех минут не прошло, 
как Гаврилов острым глазом 
увидел открытого Гицелова 
и точным пасом вывел его 
к воротам. Петр красивей-
шим ударом «в туза» (мяч 
от перекладины ударился в 
землю за линией ворот) удво-
ил преимущество в счете, а 
утроил его Кантонистов пря-
мым выстрелом со штрафного 
удара, назначенного за снос 
Гицелова. Добавим к этому, что 
защитники гостей дважды сби-
вали с ног в своей штрафной 
площади напористого Свисту-
нова, но назначить пенальти 
московский арбитр Чернов 
так и не решился. Похоже, лед 
тронулся, и атака «Факела» 
потихоньку набирает мощь. 
Подпортить вкус победы на-
шей команде сумел забытый 
всеми прямо перед воротами 
Бояров, который в упор рас-
стрелял Терновского, испортив 
таким образом «сухой» дебют 
в команде мастеров юному 
вратарю. Свой первый матч 
на таком уровне провел и на-
падающий Богомолов (оба они 
коренные воронежцы 1994 г.р.,  
воспитанники Сергея Сопне-
ва), правда, на поле форвард 
появился лишь за минуту до 
финального свистка.

На послематчевую пресс-
конференцию Сергей Савчен-
ков и Константин Сарсания 
пришли вместе. Выразили удо-
влетворение игрой и результа-
том, рассказали о дальнейших 
перспективах команды и клу-
ба, и порадовали известием, 
что не сегодня-завтра состав 
команды пополнят Евгений 
Гапон и Ринат Мавлетдинов, 
что заметно усилит игру «Фа-
кела».

21 июля воронежским фут-
болистам предстоит провести 
непростой поединок в Туле с 
амбициозным «Арсеналом», 
ставящим перед собой задачу 
выхода в первый дивизион. 
Стартовый матч туляки про-
играли липецкому «Метал-
лургу» - 1:2, и от этого стали 
только злей.

Результаты остальных 
матчей 1-го тура. «Губкин» 
(Губкин) - «Орел» (Орел) 
1:0, «Арсенал» (Тула) - «Ме-
таллург» (Липецк) 1:2, «Со-
кол» (Саратов) - «Спартак» 
(Тамбов) 4:0, «Авангард» 
(Курск) - «Металлург» (Вык-
са) 4:1, «Локомотив» (Лиски) 
- «Металлург-Оскол» (Старый 
Оскол) 2:1, «Подолье» (По-
дольск) -  «Звезда» (Рязань) 
0:0, «Зенит» (Пенза) - «Калу-
га» (Калуга) 2:3.

футбол | «Факел» (Воронеж) - «Витязь» (Подольск) 3:1 (0:0)

максим СКВорЦоВ

ПРОИСшЕСтВИя
Защитили права вдовы

Прокуратурой Таловского района проведена проверка по 
обращению вдовы ветерана Великой Отечественной войны 
Анастасии Барсуковой об отказе в признании её нуждающейся 
в улучшении жилищных условий и постановке на учёт. 

Установлено, что 82-летняя женщина обратилась с заявлением 
в администрацию сельского поселения о поставке её на учёт в 
качестве нуждающейся в улучшении жилищных условий. Однако 
вдове было отказано на том основании, что её домовладение при-
знано пригодным для проживания.

Прокурорская проверка выявила нарушения федерального 
законодательства. Так, установлено, что в домовладении пен-
сионерки нет водоснабжения, канализации, газа. Отопление в 
доме печное и находится в неисправном состоянии, износ дома 
составляет 50 процентов, электропроводка открытая, что не-
безопасно для жизни.

 Для защиты жилищных прав Анастасии Барсуковой прокурор 
Таловского района обратился в суд с исковым заявлением о при-
знании её нуждающейся в улучшении жилищных условий для 
постановки её на соответствующий учет.

Судом заявленные требования прокурора удовлетворены, ис-
полнение судебного решения взято на контроль.

Анастасия ЛИХАЧЁВА.

Есть ли злоупотребления?
Суд Центрального района начнёт разбирать «дело о томо-

графах».
Ещё в 2010 году Генеральная прокуратура заявила о массовых 

злоупотреблениях в закупках дорогостоящего медицинского обо-
рудования, в частности, томографов, во многих регионах страны. 
Руководители медицины обвинялись в массовых хищениях 
десятков и сотен миллионов рублей. Много месяцев длилось 
следствие о злоупотреблении должностными обязанностями 
руководителей Главного управления здравоохранения Воронеж-
ской области. Им инкриминировалась закупка дорогостоящего 
медицинского оборудования по высоким ценам. Конкретного ви-
новника определили в единственном числе – первого заместителя 
руководителя управления Михаила Иванова. Он обвиняется по 
ч.1 ст.285 УК РФ -  «Злоупотребление должностными полно-
мочиями». Наказания по этой статье самые разные  - от штрафа 
в размере до восьмидесяти тысяч рублей до лишения свободы на 
срок до четырех лет.

Теперь дело передано в суд Центрального района Воронежа. 
Ему предстоит выяснить, действительно ли воронежские руко-
водители регулярно устанавливали цены на соответствующих 
торгах в свою пользу и наносили этим ущерб государству в де-
сятки миллионов рублей. Следует заметить, что Михаил Иванов 
являлся одним из самых опытных руководителей воронежского 
здравоохранения, никогда не был замечен в каких-либо финан-
совых ухищрениях и пользовался большим авторитетом у своих 
коллег.

Борис ВАуЛИн.

Смерть в камере
Утром в минувший вторник в Павловске в ОМВД России 

по Павловскому району в комнате для задержанных покончил 
жизнь самоубийством, повесившись на веревке, изготовленной 
из матраца, ранее судимый неработающий житель Воробьев-
ского района. 

Накануне поздним вечером  этот гражданин был задержан за 
появление в общественных местах в состоянии опьянения и до-
ставлен в ОМВД по Павловскому району.

Руководством ГУ МВД России по Воронежской области назна-
чена служебная  проверка, по результатам которой будут приняты 
меры к сотрудникам и руководителям ОМВД, не обеспечившим 
режим содержания задержанного. 

Константин ШОМАХОВ.

ВОПРОС «КОММУНы»?
Как молодёжь проводит свободное время летом?

Екатерина  РязАнЦЕВА, студентка:
- У нас есть домик в деревне, где я и провожу много времени. 

А в городе гуляю с друзьями где-нибудь в центре или со своим 
парнем.  Особенно часто бываем на спуске возле ВГУ. Это наше 
любимое место.

Костя МЕльниКОВ, школьник:
- Летом сплю до двенадцати часов. Днём очень жарко, поэто-

му приходится коротать время, сидя в Интернете. А вечером 
уже встречаюсь с друзьями. Место нашей встречи изменить 
нельзя – это Кольцовский сквер.

Елена ПОМяТихинА, администратор:
- Свободное время? О чём вы? У меня его практически нет. 

А если и есть, то стараюсь тратить его на сон, поскольку работа 
слишком изматывает меня, тем более в такую жару.

Екатерина КиРиллОВА, студентка:
- Почти каждый день ходим с подругами на речку. Она – 

наше спасение от палящего солнца. А по вечерам выбираемся 
в клуб потанцевать, познакомиться с кем-нибудь.

иван ПОДКОлзин, курьер:
- Я всё своё свободное время провожу с девушкой. Ходим в 

кино, кафе, просто гуляем. Даже родители меня стали ревно-
вать к ней. В последнее время с ними я редко вижусь. 

Аня ДОгАДинА, студентка:
- Недавно начались каникулы. Но отдыхать особо не по-

лучается. Хочу в августе поехать на море. Поэтому сейчас 
подрабатываю – продаю вишню, клубнику, абрикосы, которые 
мы вместе с мамой выращиваем на огороде. Иногда по вечерам 
лучшая подруга буквально силой заставляет меня отправиться 
с ней погулять.

игорь иКОнниКОВ, менеджер:
- Свой досуг посвящаю творчеству. Мы с ребятами пока на 

любительском уровне занимаемся рок-музыкой. Собираемся 
вечерами, репетируем до самого утра. А утром на пару с недо-
сыпом – вновь на работу.

Опрос провела Ольга АВЕрКИЕВА.

голы: Клопков, 63(1:0). Гицелов, 66 (2:0). Кантонистов, 78 
(3:0). Бояров, 81 (3:1).

«Факел»: Терновский,Житников, Михалев, Гермашов, Гав-
рилов (Денисов, 90+2), Еремеев (Фатеев, 46), Клопков, Канто-
нистов (Бураков, 82), Гицелов (Герасименко, 80), Кириленко, 
Свистунов (Богомолов, 90+3).

ОАО «Домостроительный комбинат» 
проводит 1 августа 2012 года заселение жилого дома,

расположенного по адресу: ул. 9 Января, 233/24 (поз. 12).

Начало заселения – в 9.00. При себе иметь паспорт и правоустанавливающие документы.

Справки по тел.: (473) 263-78-19, 263-99-77, с 8.30 до 17.30.
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реализует

высокоурожайные элитные семена 
мягкой озимой пшеницы сорта «алая заря»

(в Госреестре с 2011 года). 
Высокая зимостойкость, кустистость, хорошо восстанавливается 

после повреждения. Зерно – ценное, клейковина – до 32%, ИДК – в норме.

Оказывает услуги
по обмолоту зерновых и зернобобовых культур комбайнами  

марки «леКСион» и «дон-1500Б» 
и уборки сахарной свёклы комбайнами «холмер».

кФХ иП князев а.в. 

адрес: р.п. хохольский Воронежской обл., ул. дружбы, 30,  
тел./факс: 8 (47371) 42-0-90, 41-5-22, 89191816669.
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Совет директоров ОАО «Спецстроймеханизация» 
извещает Вас о том, что 8 августа 2012 года в 10.00 по 
местному времени по адресу: г. Воронеж, уд. Дорожная, 
дом 6, состоится внеочередное Общее собрание акцио-
неров в форме собрания (совместного присутствия).

Дата составления списка лиц, имеющих право на 
участие во внеочередном Общем собрании акционеров 
ОАО «Спецстроймеханизация», – 23 июля 2012 года.

Повестка дня  
внеочередного  Общего собрания акционеров:

1. Избрание председателя и секретаря собрания.
2. Одобрение заключения договора поручительства, 

как крупной сделок и сделки, в совершении которой 
имеется заинтересованность, являющегося обеспе-
чением исполнения обязательств ООО «Стройком-
плект» перед Банком ВТБ (открытое акционерное 
общество).

3. Одобрение заключения договора поручительства, 
как крупной сделок и сделки, в совершении которой 
имеется заинтересованность, являющегося обеспе-
чением исполнения обязательств ООО «Стройком-
плект» перед Банком ВТБ (открытое акционерное 
общество).

Регистрация участников  производится по адре-
су: г. Воронеж, ул. Дорожная, дом 6, 8 августа 2012 
года в 10.00.

При регистрации  необходимо иметь при себе: 
документ, удостоверяющий личность (паспорт); для 
представителя акционера – также доверенность на 
право участия в собрании акционеров и (или) до-
кументы, подтверждающие его право действовать от 
имени акционера без доверенности.

Акционеры могут принять участие во внеочеред-
ном общем собрании акционеров и проголосовать по 
вопросам повестки дня досрочно путем направления 
заполненных бюллетеней по почте, либо путем личной 
сдачи заполненных бюллетеней.

Адрес для направления заполненных бюллетеней: 
394038, г. Воронеж, ул. Дорожная, д. 6.

Адрес для сдачи заполненных бюллетеней: 394038, 
г. Воронеж, ул. Дорожная, д. 6.

Бюллетени акционеров – физических лиц должны 
быть подписаны лично.

С информацией (материалами), представляемой 
при подготовке к проведению внеочередного Общего 
собрания акционеров Общества, можно ознакомиться 
в период с 9 июля 2012 г. по 08 августа 2012 г. вклю-
чительно с 10.00 до 16.00 по рабочим дням по адресу: 
394038, г. Воронеж, ул. Дорожная, д. 6.

Совет директоров  
ОАО «Спецстроймеханизация».

Телефон для справок: (473) 263-95-63.

Открытое акционерное общество «Спецстроймеханизация» 
Российская Федерация, г. Воронеж, ул. Дорожная, д. 6

СООБЩЕНИЕ
о проведении внеочередного общего собрания акционеров 

ОАО «Спецстроймеханизация»
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Валентина химиЧеВа
г. Бутурлиновка

Именно бег привел его к 
Ниагарскому водопаду, где в 
Буффало регулярно прово-
дится  марафон. Спортивные 
соревнования – само по себе 
увлекательное мероприятие, а 
посмотреть на другую страну, 
тем более одно из самых уни-
кальных мест на планете,  для 
Андрея Валентиновича было 
большим событием: 

- Ниагарский водопад всег-
да привлекает повышенное 
внимание людей. Находясь 
в США, я не устоял перед 
искушением побывать в тех 
местах, - рассказывает Андрей 
Бесов. - Естественно, для 
увлекающегося бегом чело-
века поводом для вояжа на 
Ниагарский водопад стал по-
пулярный в здешних  местах 
марафон. Ниагара в переводе 
с индейского означает «гро-
хочущая вода». На марафон в 
город Буффало мы приехали 
накануне. Разместились в го-
стинице, зарегистрировались, 
поужинали с марафонцами, 
собирающимися принять 
участие в пробеге. Во время 
дружеского ужина мне по-
счастливилось познакомить-
ся  с интересными людьми, 
тоже одержимыми бегом. За-
помнилась женщина-бегунья 
из штата Миссури, которая 
несколько лет назад постави-
ла перед собой задачу  про-
бежать во всех 50 штатах 
США. На день марафона в 
Буффало она, уже шестиде-
сятилетняя,  пробежала в 40 
штатах, одерживая победы в 
своей возрастной категории 
в большинстве марафонов. На 
свой очередной марафон она 
приехала в  сопровождении 
своей 90-летней матери, горя-
чо болеющей за  дочь.

Из 384 марафонов, про-
водимых в США, забег в 
Буффало невелик – всего-то 
820 спортсменов на старте. 

В нашей стране ежегодно 
бывает в разных городах не 
более 30 марафонов. Самый 
представительный из них – 
Московский международный 
марафон мира, на старт кото-
рого выходят не более 1000 
бегунов, в то время как самый 
большой марафон в США – в 
Нью-Йорке собирает более 
40 тысяч спортсменов и лю-
бителей, и право на участие 
в нем необходимо выиграть в 
лотерею, так как количество 
желающих в пять раз пре-
вышает возможности трас-
сы. По сравнению с нашими 
42-километровыми забегами 
марафон в Буффало оказался 
более молодежным по соста-
ву: 30 процентов участников 
оказалось моложе 35 лет, еще 
половина – от 35 до 50. У нас 
на марафонах обычно 70 про-
центов бегунов – старше 40. 
Выиграл же забег 19-летний 
кениец, финишировавший че-
рез 2 часа 19 минут 15 секунд. 
У женщин победила 30-летняя 
канадка со временем 3 часа  
2 минуты 31 секунда. Победи-
тели получили 2000 долларов 
призовых. Я закончил дистан-
цию в 42 километра 195 метров 
со временем 3 часа 49 минут 
35 секунд, заняв общее 237-е 
место среди 713 участников, 
закончивших дистанцию, и 
18-е место среди 70 бегунов в 
возрасте от 50 до 55 лет.

Ну, и как вам, уважаемые 
читатели? Я не только о ма-
рафоне, но и о самом Андрее 
Валентиновиче.  Сразу вид-
но, что человек он не только 
спортивный, но и романтик. 
Выглядит же минимум на 
десять лет моложе, чем по 
паспорту. Андрей Бесов за-
нимается еще и лыжами, вело-
сипедом, участвует во многих 
соревнованиях. У него семья, 
две взрослых дочери, служба 
– он председатель Бутурли-
новского районного суда, так 
что забот хватает. Но всегда 
находится время спорту.
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